



The Canadian
Accounting
Hall of Fame

Le Temple
de la renommée comptable
du Canada

Francis G. Winspear – intronisé en 2022



Francis Winspear, né en 1903 en Angleterre, arrive au Canada avec sa famille lorsqu'il est encore tout jeune; ils s'installent dans un hameau des Prairies près de Strathmore, en Alberta. Il fréquente l'école secondaire de Calgary et obtient son diplôme à l'âge de 14 ans. Trop jeune pour aller à l'université, il travaille à la succursale de Calgary de la Banque de Toronto, puis suit des cours par correspondance en comptabilité à l'Université Queen's et fait un stage chez Peat, Marwick, Mitchell & co; en 1928, on lui confie la direction de leur bureau auxiliaire à Edmonton.

Deux ans plus tard, il ouvre son propre cabinet de comptabilité à Edmonton, bien qu'on lui ait dit qu'il était « fou » de le faire pendant la Dépression. Toujours en 1930, le président de l'Université de l'Alberta lui demande de reprendre l'enseignement de deux cours de comptabilité, à mi-parcours, pour remplacer un comptable malade. Il donne ses cours tôt le matin, avant de se rendre au bureau. Il continue à enseigner jusqu'à quatre cours jusqu'en 1948, en utilisant une méthode d'enseignement qui en est encore à ses balbutiements – la « méthode de l'étude de cas »; il organise également des conférences spéciales sur l'éthique pour les étudiants en comptabilité, étant alors professeur titulaire. En 1952, on lui demande de revenir pour un an en tant que doyen d'une faculté de commerce réorganisée.

Le cabinet de Winspear devient rapidement le plus grand bureau de comptabilité d'Edmonton. En 1942, il devient le premier cabinet de comptables agréés d'Edmonton à n'embaucher que des diplômés universitaires comme stagiaires; une pratique visionnaire qui sera par la suite adoptée par la profession. Dans les années 1950, le cabinet fusionne avec d'autres pour former le cabinet national Winspear, Higgins, Stevenson & Doane. Winspear prend sa retraite en 1964; lorsque le cabinet fusionne avec Deloitte, Plender, Haskins & Sells en 1980, il compte 26 bureaux d'un océan à l'autre.

À partir des années 1940, en plus de pratiquer la comptabilité et l'enseignement, M. Winspear exploite des sociétés. Pour citer une partie de son discours d'intronisation à l'Ordre d'excellence de l'Alberta en 1995, « il a été président et chef de la direction d'au moins

19 entreprises et a siégé au conseil d'administration de 14 autres sociétés ouvertes. Il n'y a pratiquement aucune industrie importante qu'il n'ait pas gérée ou fait croître au cours de ses 60 ans de carrière, toutes ayant joué un rôle important dans l'essor de l'Alberta des années 1940 aux années 1960. » Certaines de ces entreprises étaient d'envergure nationale – il a été directeur de la Banque TD pendant 27 ans! Parmi ses nombreuses aspirations, il y avait le respect des normes professionnelles les plus élevées, ce qui n'était pas toujours ce que souhaitaient ou appliquaient les autres gens d'affaires (selon son autobiographie *Out of My Mind*). Il avait un génie particulier pour inspirer et diriger les autres.

Même s'il est très occupé par son cabinet, ses cours à l'université ou ses intérêts commerciaux, M. Winspear trouve toujours le temps de contribuer à sa profession, au monde universitaire (en particulier à l'Université de l'Alberta), au monde des affaires et à sa ville. Il siège au Conseil national des examinateurs des comptables agréés pendant plusieurs années dès sa création en 1939. Dans les années 1950, il finance une piscine à l'Université en l'honneur d'un associé décédé dans un accident d'avion. En 1979, il érige par donation la Winspear Foundation Distinguished Chair in Professional Accounting; pour citer une partie de son discours d'intronisation à l'Ordre d'excellence de l'Alberta en 1995 : « Il a joué un rôle important dans la mise sur pied du programme universitaire de comptabilité le plus solide au Canada... Des professeurs en comptabilité, en commerce international, en économie du travail et en musique sont à l'Université de l'Alberta grâce au soutien du professeur Winspear. » En 1984, lorsque l'École de commerce de l'Université de l'Alberta déménage dans un nouvel immeuble, la bibliothèque est nommée bibliothèque Winspear. En 1992, Francis Winspear dote quatre bourses de recherche en commerce. Il apporte également un soutien financier à l'Université de Victoria et à l'Université McGill.

Dans les années 1950 et 1960, il devient le premier président de la Chambre de commerce du Canada originaire de l'Ouest canadien, et il siège au Conseil économique du Canada et à d'autres conseils œuvrant dans le domaine des finances et de la fiscalité. Il est un abonné et un mécène de l'Opéra d'Edmonton et de l'Orchestre symphonique d'Edmonton. Dans les années 1950, on lui demande de lancer le United Appeal à Edmonton. Au cours des dix années qui suivent, il préside le comité de sélection de l'Alberta pour les bourses Rhodes, puis contribue à les rendre accessibles aux femmes. Son plus grand projet est celui de la salle de concert d'Edmonton, inaugurée peu après sa mort en 1997; le don fait pour cette salle représente le plus gros don unique d'un particulier à une organisation artistique canadienne. Il a également lancé la construction du Francis Winspear Centre for Music. En outre, il a créé la Winspear Foundation, qui est devenue un soutien majeur à un large éventail de projets, notamment dans le domaine des arts et du soutien aux jeunes, principalement dans la région d'Edmonton.

Titulaire de la chaire Winspear à l'Université de l'Alberta pendant 21 ans, le professeur Michael Gibbins se souvient que Francis Winspear l'interrogeait régulièrement sur ce qu'il faisait pour l'enseignement de la comptabilité et pour améliorer la pratique comptable au

Canada, et d'avoir été informé qu'il devait doter deux sièges dans la nouvelle salle de concert, parce que c'était « la bonne chose à faire ».

Les contributions extraordinaires de M. Winspear ont été reconnues de plusieurs façons. L'Institut des comptables agréés de l'Alberta l'a nommé Fellow (FCA) en 1982, et la médaille d'or pour les meilleures notes obtenues par un étudiant de l'Alberta à l'examen final uniforme de la profession a été nommée en son honneur dans les années 1990. L'Université de l'Alberta lui a décerné un doctorat honorifique en droit en 1951, et il a été le premier lauréat du Canadian Business Leader Award de l'École de commerce de l'Université de l'Alberta en 1982. En 1967, année de l'inauguration de l'Ordre du Canada, il a été fait Officier de l'Ordre. L'Université de Victoria lui a décerné un doctorat honorifique en sciences en 1991. Comme nous l'avons déjà mentionné, il a été honoré par l'Ordre d'excellence de l'Alberta, où il a été intronisé en 1995.

L'un des fils de Francis Winspear est entré dans la profession de comptable agréé, après avoir obtenu les meilleures notes de l'Alberta à l'examen final uniforme, remportant ainsi le prix nommé en l'honneur de son père. Au cours de sa brillante carrière, il s'est installé à Dallas, où il a fait don de 25 millions de dollars américains au nouveau centre d'opéra de la ville - tel père, tel fils!